

Himmelblau Projekttag an Schulen (Kategorie C)

Einreichende: Himmelblau - Verein zur Förderung von Inklusion

Kurzbeschreibung:

Inklusion ist ein Menschenrecht und kein besonderes Bedürfnis! Für Menschen, die als "anders" gelesen werden, ist Zugehörigkeit, Wertschätzung und Akzeptanz oft nicht selbstverständlich. Beim „Himmelblau Projekttag“ bekommen Schülerinnen und Schüler die Möglichkeit alltägliche Tätigkeiten unter kleinen veränderten Bedingungen auszuprobieren. Dabei erfahren sie, wie es ist, wenn etwas Alltägliches plötzlich anders, nicht und nur mit Hilfe gemacht werden kann. Dadurch wird mehr Verständnis für Menschen mit anderen Voraussetzungen zum Leben und Lernen geschaffen.

Projektbeschreibung:

- Welche Wirkungen hat/hatte Ihre Initiative?

Viele Menschen haben kaum oder gar keine Berührungspunkte mit Menschen mit Beeinträchtigungen. Dadurch sind Begegnungen oft von Unsicherheiten geprägt. Das möchten wir ändern!

Zum Kinderbuch „HIMMELBLAU“ haben wir den „HIMMELBLAU Projekttag“ für Schulen konzipiert. Dabei führen wir an Volksschulen als Einstieg das Kinderbuch als Erzähltheater auf und ab der 5. Schulstufe gibt es einen Input zu den Menschenrechten. Im Anschluss können die Kinder an verschiedenen Stationen (Sehen, Hören, Wahrnehmen, Sprechen, Feinmotorik, Grobmotorik und Graphomotorik, Rollstuhl und Fahrrad (mit nur einem Pedal)) unter kleinen veränderten Bedingungen Alltagssituationen ausprobieren. Dabei erfahren sie, wie es sich anfühlt, wenn etwas, was für sie ganz selbstverständlich ist, nicht so einfach, gar nicht oder nur mit Hilfe funktioniert. Eine solche Selbsterfahrung geht tiefer und bleibt nachhaltiger im Gedächtnis, als wenn man nur von etwas hört und schafft damit ein besseres Verständnis für Menschen mit anderen Voraussetzungen zum Leben und Lernen.

Da die Schülerinnen und Schüler stark geprägt von der Leistungsgesellschaft sind, ist es uns wichtig, dass es an diesem Projekttag nicht darum geht, wer trotz der veränderten Bedingungen die Aufgaben am schnellsten, schönsten oder besten macht, sondern wie es ihnen dabei geht, wie sie sich fühlen. Um diesen Fokus zu erleichtern, sammeln die Kinder nach jeder Station Emojis.

Der „Himmelblau Projekttag“ sensibilisiert die Schülerinnen und Schüler und Lehrpersonen für das Thema Inklusion. Alle Menschen haben das Bedürfnis nach Zugehörigkeit, Wertschätzung und Anerkennung. Wenn jemand andere Voraussetzungen hat durch zum Beispiel eine Behinderung, darf dies kein Grund sein, ihn oder sie auszugrenzen. Es gibt immer Möglichkeiten, dass alle dabei sein können, auch wenn es dabei vielleicht gute Lösungen braucht. Wo ein Wille, da ein Weg!

Wirkungen:

- Sensibilisierung für Inklusion, Menschen mit Behinderungen, "Anderssein"
- für Kinder oft schon schweres Thema "Behinderung" wird "cool" durch die Stationen
- Raum für Fragen, Sorgen und Ängste dem Thema gegenüber
- nimmt Druck von allen Kindern: "Niemand kann nichts und niemand kann alles und das ist gut so."

- Was haben Sie und die Kinder/Jugendlichen dabei gelernt?

Lessons learned:

- Kinder sind sehr offen für neue Erfahrungen
- Kinder brauchen Raum für die Themen "Anderssein" und "Miteinander"
- Kinder müssen von Erwachsenen in diesen Themen gut begleitet werden
- Wenn man anders sieht, hört, fühlt, geht, ... als normal, kann das extrem schwer, anstrengend, nervend, peinlich sein
- Wenn man diese Erfahrungen kennt, kann man andere besser verstehen und besser damit umgehen

Foto:



Kontakt:

Himmelblau - Verein zur Förderung von Inklusion, Nicole Klocker-Manser